

CHAPITRE XIV

Les Mongols : Ogotai.

TCHINGUIZ Khan laissait un immense empire qui s'étendait de la mer Orientale et la Corée à l'est jusqu'à l'ouest au delà des montagnes et des fleuves qui séparent l'Asie de l'Europe, de la mer Caspienne et de la Mer Noire, jusqu'à la Bulgarie, la Serbie, la Hongrie et la Russie; au sud ses territoires étaient bornés par les débris de l'empire des Kin, le Tibet et ce qui restait de l'empire Khwarezmien. Le partage de ces immenses territoires ne fut pas marqué comme celui de l'héritage d'Alexandre le Grand par des luttes sanglantes. Les volontés dernières du conquérant furent respectées; en attendant l'arrivée d'Ogotai, Tou Loui, le confident de la pensée de son père, exerça la régence.

L'empire fut divisé entre les quatre héritiers de Tchinguiz Khan : l'aîné, DJOUTCHI, étant mort avant son père, fut remplacé dans la succession par son fils BATOU, qui occupa les pays qui s'étendaient à l'ouest de la Caspienne, c'est-à-dire le Kiptchak, ainsi que la région du bas Syr Daria au nord de la mer d'Aral et de la Caspienne, les vallées de la Volga et du Don, et quelques territoires au nord de la mer Noire; au nord il montait au delà de Jaïc (rivière Oural) jusqu'à la Sibérie occidentale; le second fils, DJAGATAÏ, eut l'Asie centrale, c'est-à-dire le Mavara en-Nahr, ou Transoxiane, entre le Syr Daria, Si houn ou Jaxartes, et l'Amou Daria, Djihoun ou Oxus, les régions à l'ouest de l'Issik koul et de l'Ala Nor, à l'est le Ferghanah actuel, le Badakh-Chan, au sud le Khorasân avec Herat, Ghazni jusqu'au Mekhran; sa capitale était Al Maliq.

Ogotai, le troisième fils, régnait à l'est de Djagataï, avec Kara Koroum, sur la région connue depuis comme la Dzoun-